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加強本港供電聯網技術性研究：顧問研究結果 
 
 
引言 
 
 機電工程署曾委任顧問，就加強兩家電力公司聯網進行技術

可行性研究。本文旨在簡述該項技術研究的主要結果。 
 
 
背景 
 
2. 在一九九九年完成的顧問研究初步認為，加強中華電力有限

公司（中電）與香港電燈有限公司（港燈）之間的聯網可帶來整體經

濟效益。為了跟進有關課題，機電工程署委任萬隆工程顧問有限公

司，就加強兩電聯網涉及的事宜進行技術可行性研究。 
 
3. 這項研究範圍如下： 
 

(a) 評估新聯網系統的適當規模和結構； 
 

(b) 研究新聯網系統的可行路線和所涉及的工程事宜； 
 

(c) 研究兩電電力系統能否容納新增聯網系統，以及是否需要進
行系統鞏固工程； 

 
(d) 研究在考慮新聯網系統後，就擴展發電容量可採用的規劃準
則；以及 

 
(e) 研究在考慮新聯網系統後，就擴展輸電系統可採用的規劃準
則。 

 
(a)及(c)項兩者密切相關，是有關研究的主要部份。 
 
 
主要結果 
 
新聯網系統的適當規模、可行路線及相關工程事宜、工程時間表及預

計費用 



 - 2  - 

 
4. 顧問公司在研究新聯網系統的規模時，已考慮一些相關的因

素，例如新聯網線路在兩個電力系統的理想接駁點、現時兩套電力系

統的電流量及系統限制、兩套電力系統日後的需求增長等。研究的主

要結果如下： 
 

(i) 若不調整因電力需求增長所需的網絡鞏固工程，則正如先前
研究指出，選擇以兩組新的五十萬千瓦╱二百七十五千伏聯

網線路連接中電油麻地電力分站及港燈新的灣仔電力分站是

正確的選擇； 
 
(ii) 預計至二零二零年，特別是在發電規劃上加強協調後，或電
力供應市場更開放後，兩電電力系統之間的電力輸送量將會

增加。顧問公司建議兩條新的聯網線路額定功率應為七十萬

千瓦，而電壓則為四百千伏，並於灣仔一選定地點興建新的

四百千伏╱二百七十五千伏變壓站，以善用因重新安排及調

整預定網絡鞏固工程而增加的系統輸電能力； 
 
(iii) 新聯網線路的路線會由油麻地電力分站，經西九龍填海區，
再經維港海床，在中環與灣仔填海區登陸，然後接入新的變

壓站，並沿港灣道直達位於指定地點的新灣仔電力分站。顧

問公司已徵詢有關政府部門的意見，認為有關方面提出的工

程問題是可以解決的； 
 
(iv) 顧問公司估計整個工程計劃需時約六十個月，當中十二個月
用作工程策劃，二十四個月用作設計及招標，其餘二十四個

月則用作進行地盤工程； 
 
(v) 展開地盤工程的最早時間，需視乎中環及灣仔填海工程進展
而定；以及 

 
(vi) 以二零零二年價格計算，兩條建議的七十萬千瓦聯網線路及
相關的變壓器及開關設備，整體費用估計約為十六億元。 

 
兩電電力系統容納新增聯網系統的能力及鞏固系統的需要 
 
5. 顧問公司以建議的兩條七十萬千瓦新聯網線路，及為應付電

力需求增長所需的網絡鞏固工程作為基準，定出四套方案進行測試，
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從而找出最切合二零一零、二零一五及二零二零年情況的方案。結果

如下： 
 

(i) 建議採用兩條新的七十萬千瓦╱四百千伏聯網線路，將現有
的三條聯網線路維持開路（不輸電）狀態，只作緊急後備用

途，並提前進行一些兩電網絡鞏固工程。根據這個方案，有

關新聯網的系統結構可讓兩電到二零二零年為止，能以最合

乎成本效益的方法，達致雙方最大的電力輸送量；以及 
 
(ii) 與基準相比，按二零零二年的價格計算，提前進行網絡鞏固
工程所需的額外費用約五億元。 

 
在新聯網系統下擴展發電容量可採用的規劃準則 
 
6. 就現時及新聯網線路運作後擴展發電容量可採用的規劃準

則，顧問公司有以下看法： 
 

(i) 現時兩電發電規劃的主要準則，已考慮目前聯網線路所提供
的緊急支援，而兩電在規劃上亦已作有限度協調。雖然兩電

仍按各自的緊急情況而釐定輔助規劃準則，但亦已考慮了透

過現有聯網線路可共用運轉儲備； 
 
(ii) 考慮到中電和港燈能透過聯網線路彼此支援，而中電更能透
過現時與華南的聯網系統獲得額外支援，顧問公司認為按照

兩電的主要規劃準則，中電和港燈網絡的喪失負荷概率與國

際標準相若； 
 
(iii) 在加強聯網及協調規劃的情況下，兩電不同的規劃準則可以
互相協調，增加雙方分享發電儲備容量，並從中得益；以及 

 
(iv) 在技術層面，聯合規劃和聯合調配供電比協調規劃更有好
處。不過，這將涉及改變現時供電行業的結構。 

 
新聯網系統下擴展輸電系統可採用的規劃準則 
 
7. 就兩電輸電系統的規劃準則，顧問公司有以下看法： 
 

(i) 現時聯網由三條聯網線路組成，而兩電現在的輸電規劃準則
只足夠在目前聯網情況下採用； 
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(ii) 在建議的加強聯網計劃下，有需要檢討、協調及不時修訂輸
電規劃準則，以鼓勵兩電在規劃其輸電網絡時加強協調；以

及 
 
(iii) 若各電力系統加強聯網，但系統卻屬不同公司所有，並獨立
運作，則有需要訂立規例及守則，例如電網守則。 

 
 
機電工程署觀察所得及對顧問研究結果的意見 
 
8. 在監督顧問研究進行期間，機電工程署先後舉行了十一次督

導委員會會議，以便為顧問公司提供指引，並監察其研究進度。此外，

亦舉行了一些工作小組會議，詳細探討特定課題及研究結果。機電工

程署仔細研究了顧問公司採用的方法、假設和中期評估結果，確保所

有技術問題均獲適當處理。顧問公司已運用其在世界各地供電系統聯

網方面的經驗，因應香港的情況進行了研究。 
 
9. 顧問公司對規劃準則的研究結果證實，加強聯網可增進資源

分享，並且進一步提高香港供電系統的安全和可靠程度。不過，先決

條件是兩家電力公司必須加強協調和合作。 
 
 
未來路向 
 
10. 顧問公司在研究中就技術上可行的聯網規模及路線、預計成

本及其他相關工程事宜提出建議。機電工程署會從技術角度考慮怎樣

實施有關建議。 
 
11. 在實施任何有關加強聯網的建議前，除了技術事宜外，我們

還須考慮其他問題，包括法律、融資安排、對電費可能產生的影響和

法律責任等。 
 
12. 鑒於上述事項非常複雜，但對香港又極為重要，政府會在檢

討二零零八年後香港電力市場時考慮這些問題，並且會按需要諮詢相

關機構、有興趣的團體和社會各界。 
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徵詢意見 
 
13. 請各委員就這項顧問技術研究的結果提出意見。 
 
 
 
 
機電工程署 
二零零三年七月 
 


